

en Dieu, dont il était rempli, en représentant à ses soldats que leur premier soin devait être de se rendre favorables par les jeûnes, par les prières et par les larmes ; qu'après cela ils ne devaient plus craindre les armées nombreuses de leurs ennemis, parce que Dieu est le maître de la victoire. En effet, Dieu les rendit plusieurs fois victorieux, quoique les armées ennemis fussent sans comparaison plus fortes et plus nombreuses que la sienne. On vit même paraître, dans une occasion, des anges, dont quelques-uns l'accompagnaient, et les autres lançaient des traits sur les ennemis, afin que les Juifs connussent visiblement que leurs victoires étaient un effet de la protection du ciel. Aussi Judas Machabée n'en usa que pour rétablir le culte de Dieu. Dès qu'il en eut la liberté, il alla à Jérusalem où il eut soin de purifier et de rétablir le temple, qui avait été profané et ravagé par les idolâtres. On rétablit l'autel, le sanctuaire ; on fit de nouveaux vases sacrés ; on recommença à offrir des sacrifices selon la loi ; et on célébra solennellement la dédicace de l'autel, avec une joie incroyable de tout le peuple. On fortifia en même temps la montagne de Sion, pour mettre le temple à couvert des insultes des idolâtres.